

EVALUASI SISTEM INFORMASI AKUNTANSI PEMBELIAN PADA PT. KARISMA
INDOAGRO UNIVERSAL JEMBER

Herlina Satya Yustin

Universitas Muhammadiyah Jember

e-mail : herlinasyustin@gmail.com

Abstrak : Penelitian ini bertujuan untuk mengevaluasi bagaimana sistem informasi akuntansi pembelian barang yang terstruktur pada PT. Karisma Indoagro Universal Jember dan apakah sistem informasi akuntansi yang telah berjalan tersebut sudah memadai atau belum. Objek penelitian adalah bagian pembelian pada PT. Karisma Indoagro Universal Jember. Teknik pengumpulan data yang digunakan adalah teknik observasi, teknik wawancara dan juga pendokumentasian. Hasil penelitian menunjukkan bahwa penerapan sistem informasi akuntansi pada PT. Karisma Indoagro Universal Jember saat ini sudah memadai di karenakan telah adanya karakteristik sistem informasi akuntansi yaitu : kegunaan, ekonomi, keandalan, customer service, kapasitasm kesederhanaan, fleksibilitas dan unsur – unsur sistem informasi akuntansi, yaitu : adanya sumber daya manusia, alat – alat yang digunakan, catatan, formulir, jurnal, buku besar, laporan, komputer, serta prosedur pembelian

Kata kunci : Evaluasi, Sistem Informasi Akuntansi, Pembelian

Abstract : This study aimed to evaluate howof accounting information systems purchases structured in PT. Karisma Indoagro Universal Jember and whether the accounting system that has been running it is sufficient or not. Object of research is part of the purchase of PT. Karisma Indoagro Universal Jember. This method of data collection techniques used are observation, interview techniques and documentation. The results showed that the application of accounting information system at PT. Karisma Indoagro Universal Jember currently has adequate in because had the characteristics of information system of accounting that is usefullnes, economy, reliability, customer service, capacity, simplicity, flekxibility and elements of accounting information systems, namely the axistence of human resources, tools used, notes, forms, journals, ledgers, reports, computers, as well as purchasing procedures.

Keywords : Evaluation, accounting information system, purchasing.

Begitu pesatnya perkembangan dunia usaha menyebabkan kegiatan dalam organisasi perusahaan semakin rumit dan kompleks. Terlebih lagi dengan semakin terbukanya pasar dalam era globalisasi sekarang ini yang menyebabkan masing – masing perusahaan dituntut untuk dapat bertahan dengan mengikuti perubahan – perubahan yang ada di masyarakat dan mengembangkan usahanya dalam iklim persaingan yang semakin keras.

Semakin tinggi persaingan yang ada, maka setiap perusahaan semakin berlomba mempertahankan keberadaannya, salah satunya dengan cara melakukan sistem pembelian barang agar dapat mempertahankan kelangsungan hidup perusahaan. Dengan telah adanya

sebuah sistem pembelian barang tentu saja memudahkan dalam mempersiapkan sebuah sistem informasi akuntansi yang matang karena dalam pelaksanaannya kegiatan perusahaan pada umumnya sangat memerlukan sistem akuntansi yang efisien dan efektif, khususnya dalam menyajikan informasi yang sesuai dengan kebutuhan manajemen maupun berbagai pihak di luar perusahaan yang memerlukannya. Informasi memang menjadi unsur penentu dalam pengambilan keputusan, baik oleh manajemen perusahaan itu sendiri maupun pihak – pihak yang berkepentingan dengan perusahaan. Kegiatan operasi perusahaan dapat dikatakan efektif bergantung pada kebijakan manajemen. Pihak manajemen mengutamakan adanya pengendalian intern, maka semua bagian dalam struktur organisasi pun akan mematuhi kebijakan dan prosedur yang ditetapkan perusahaan.

Sistem informasi akuntansi pembelian yang meliputi proses, dokumen, dan fungsi yang berkaitan dengan pembelian mulai dari pemesanan produk, sampai dengan penerimaan produk jadi dari supplier sampai dengan siap bayar kepada pihak supplier kembali. Sistem informasi merupakan bagian yang penting dalam perusahaan karena dengan adanya sistem informasi perusahaan akan terintegrasi

dengan baik sehingga akan membantu proses bisnis dalam perusahaan. Pembelian merupakan salah satu bagian yang penting dalam berhasilnya operasi suatu perusahaan sebab pembelian merupakan aktivitas awal dari operasional perusahaan. Untuk menciptakan sistem informasi akuntansi pembelian yang baik diperlukan kerjasama dan komunikasi yang baik antara pimpinan, karyawan, dan bagian – bagian yang terkait. Sebagai perusahaan yang sedang berkembang PT. Karisma Indoagro Universal menginginkan perusahaan semakin maju dengan penerapan sistem informasi yang terstruktur untuk mendukung siklus pembelian. Perusahaan sendiri sudah memakai sistem akuntansi terkomputerisasi (Zahir Accounting) namun belum adanya sistem secara tertulis yang menyebabkan bagian – bagian yang terkait terutama bagian order, gudang, dan administrasi terkadang mengalami kesulitan untuk mengetahui alur awal pemesanan produk serta dokumen apa saja yang diperlukan masing – masing bagian. Sistem informasi akuntansi pembelian yang baik mencakup prosedur yang diperlukan untuk mengumpulkan data dan mengolahnya menjadi suatu laporan yang akurat.

Dari ulasan masalah yang diuraikan diatas maka peneliti berminat untuk menganalisis sistem informasi akuntansi pada PT. Karisma Indoagro Universal yang berkedudukan di Jalan Imam Bonjol No. 45 Kaliwates Jember. Dalam penelitian ini dengan mengambil beberapa sumber yang dapat menjelaskan bagaimana sistem informasi akuntansi yang diterapkan oleh PT. Karisma Indoagro Universal.

METODE PENELITIAN

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah pendekatan kualitatif dimana data yang diperoleh berupa penjelasan/ pernyataan yang tidak berbentuk angka yang diperoleh dari PT. Karisma Indoagro Universal, misalnya seperti data tentang kebijakan sistem informasi akuntansi yang diterapkan oleh perusahaan serta struktur organisasi perusahaan. Sumber data yang digunakan dalam penelitian ini adalah data primer dan data sekunder. Untuk memperoleh data – data primer dan sekunder peneliti menggunakan teknik pengumpulan data studi lapangan. Adapun langkah – langkah yang digunakan adalah observasi, wawancara, dokumentasi dalam hal ini dokumentasi diperoleh melalui dokumen – dokumen atau arsip – arsip dari lembaga yang diteliti. Teknik analisis data yang dilakukan dalam penelitian ini dilakukan dengan cara melakukan interview pada bagian pembelian terkait dengan alur pembelian barang dan fungsi – fungsi apa saja yang terkait, menanyakan apakah dalam proses mengorder barang sudah menggunakan aplikasi, mengecek dan mendokumentasikan formulir – formulir apa saja yang digunakan.

HASIL DAN PEMBAHASAN

PT. Karisma Indoagro Universal adalah sebuah perusahaan yang bergerak dalam bidang usaha distribusi dengan status Perusahaan Swasta Perseorangan dengan cabang perusahaan terpusat. PT. Karisma Indoagro Universal bergerak di bidang distribusi atau pemasaran pestisida, benih, pupuk, dan sarana pertanian lainnya. Dalam kegiatannya perusahaan sudah memakai sistem akuntansi terkomputerisasi (Zahir Accounting) dan sistem ini perlu untuk dilakukan evaluasi untuk menjadikan PT. Karisma Indoagro Universal Jember menjadi lebih baik. Alur sistem akuntansi pembelian beserta dokumen yang digunakan dapat dijelaskan sebagai berikut yaitu bagian counter/ sales, memeriksa job order dan mengecek adakah ketersediaan barang. Apabila stock barang ada maka tidak perlu di buatkan SPP dan jika tidak ada maka di buat SPP yang di paraf oleh direktur. Kemudian SPP tersebut di serahkan ke bagian pembelian. Bagian Pembelian, menerima SPP yang telah di paraf dari bagian counter/ sales. Berdasarkan SPP tersebut bagian pembelian menghubungi pemasok. Pengolahan Data Elektronik, melakukan pencetakan PO dan updating data order pada sistem Zahir Accounting jumlah barang yang harus di pesan dan mengecek PO yang masih open atau pemesanan yang belum di penuhi oleh pemasok. PO oleh bagian pembelian yang telah tercetak kemudian di tanda tangani oleh direktur dan di arsip sementara berdasarkan huruf. Bagian Gudang, menerima barang beserta surat jalan dari pemasok. Berdasarkan surat jalan

tersebut kemudian diperiksa kesesuaian antara barang dan surat jalan. Kemudian di buat LPB rangkap 4 dan di tanda tangani oleh kepala gudang, lalu memasukkan data dari LPB ke sistem komputerisasi dengan aplikasi Zahir lalu di serahkan ke bagian pembelian. Bagian Pembelian menerima LPB dan surat jalan dari bagian gudang kemudian dilakukan updating pada sistem Zahir Accounting dan mengexport data ke dalam file excel untuk dilakukan kesesuaian dengan PO. Bagian Hutang, menerima LPB dan surat jalan dari bagian pembelian lalu menerima faktur dari pemasok. Berdasarkan dokumen – dokumen tersebut maka di lakukan pencatatan pada Kartu Hutang.

Dalam evaluasi sistem informasi akuntansi pembelian pada PT. Karisma Indoagro Universal Jember telah memadai karena telah terdapat adanya karakteristik dan unsur – unsur yang harus terdapat di dalaam sistem informasi akuntansi dan telah menghasilkan informasi yang dibutuhkan oleh bagian pembelian. Pelaksanaan sistem informasi akuntansi pembelian pada PT. Karisma Indoagro Universal tidak terlepas dari dipenuhinya karakteristik sistem informasi akuntansi yang meliputi Usefullnes dengan Evaluasi Sistem Informasi Akuntansi Pembelian Pada PT. Karisma Indoagro Universal dapat menghasilkan informasi yang cepat, tepat, dan akurat. Evaluasi dilakukan untuk tiap elemen sistem informasi akuntansi yang terdiri dari sumber daya manusia, peralatan, formulir, catatan, dan prosedur. Berdasarkan sumber daya manusia hasil evaluasi sistem informasi akuntansi pembelian yang di peroleh dari hasil observasi maupun wawancara yaitu pada PT. Karisma Indoagro Universal sumber daya manusia yang ada sudah sesuai dengan kebutuhan dan jenis pekerjaannya, dimana para pegawai dengan pendidikan yang lebih tinggi baik diploma maupun sarjana di tempatkan pada kantor di bidang keuangan, pembelian, penjualan yang lebih membutuhkan keahlian dalam berfikir dan menggunakan komputer maupun aplikasi, sedangkan pegawai dengan lulusan SMA lebih banyak di tempatkan pada bagian gudang maupun bagian penerimaan yang lebih banyak menggunakan tenaga/ fisik. Peralatan yang digunakan pada PT. Karisma Indoagro Universal peralatan yang digunakan sudah cukup mumpuni, seperti penggunaan komputer untuk input data, printer, dongle yang berisi aplikasi Zahir. PT. Karisma Indoagro Universal sudah menggunakan beberapa formulir untuk mempermudah dan menyeragamkan proses penginputan data pembelian baik yang proses penginputannya dilakukan secara manual maupun terkomputerisasi. Formulir tersebut antara lain Lembar Penerimaan Barang (LPB), *Purchase Order(PO)*, Retur. Di bagian pembelian pencatatan hutang sekaligus pembayaran di isi pada kartu hutang. PT. Karisma Indoagro Universal jika di bandingkan dengan teori yang ada sudah memiliki prosedur sistem informasi akuntansi yang sesuai di

mana setiap bidang memiliki peran masing - masing tidak ada pekerjaan ganda ataupun saling timpang tindih.

Beberapa penelitian yang relevan dengan penelitian ini antara lain : (1) penelitian yang dilakukan oleh Windy Firmansa dengan judul “Sistem dan prosedur pembelian barang dagangan pada PT. Stars International di Surabaya“. Hasil penelitian menunjukkan bahwa penerapan sistem pengendalian intern pada PT. Stars Intenational, Sistem Informasi Akuntansi sudah dijalankan dengan baik karena sudah ada pemisahan fungsi dan diotorisasi dengan baik, (2) penelitian Anita Herdianti Rachman dengan judul “Penerapan sistem akuntansi penjualan kredit pada PT. Karya Lancar Mandiri Dinamika Kendari“. Hasil penelitian menunjukkan bahwa pada sistem informasi akuntansi penjualan terdapat beberapa kelemahan dan dengan adanya penerapan secara umum dapat diperoleh alternatif (3) penelitian Dwinanto Nugrohodengan judul “Perancangan Sistem Akuntansi Pembelian Tunai Terkomputerisasi Pada KPRI Kesehatan Bantul (Studi Kasus Pada KPRI Kesehatan Bantul)“. Sistem pembelian masih manual belum bisa memberikan informasi yang real time kepada pihak pengambil keputusan. Perancangan sistem akuntansi pembelian tunai terkomputerisasi dan dinyatakan layak sesuai dengan hasil analisis kelayakan teknik, kelayakan operasional, kelayakan ekonomi dan hukum, (4) penelitian Alip Sunarningsih dengan judul “Analisis sistem dan prosedur akuntansi pembelian guna meningkatkan efektifitas pembelian obat pada instalasi farmasi RSUD Dr. Harjono S. Ponorogo“. Sistem akuntansi pembelian pada Instalasi Farmasi RSUD Dr. Harjono S. Ponorogo masih terdapat banyak kelemahan - kelemahan sehingga belum dapat meningkatkan efektifitas sistem akuntansi pembelian. Kelemahan - kelemahan tersebut diantaranya yaitu belum ada pemisahan fungsi yang memadai antara fungsi gudang, fungsi pembelian, fungsi penerimaan, dan fungsi akuntansi. Selain itu Instalasi Farmasi belum menyelenggarakan kartu utang dan juga bukti kas keluar sebagai bukti pencatatan atas kewajiban yang akan dibayar.

SIMPULAN DAN SARAN

Adapun simpulan dari penelitian ini adalah pertama, secara umum PT. Karisma Indoagro Universal telah memiliki struktur organisasi yang cukup baik, dimana dalam struktur organisasi tersebut telah di gambarkan secara jelas hubungan antara tiap bagian, tanggung jawab dan wewenang dari tiap bagian dalam menyelesaikan tugasnya masing – masing di perusahaan. Kedua, Sistem Informasi Akuntansi yang memadai, hal ini dapat dilihat dari terdapatnya prosedur pembelian yang cukup baik dan telah tersusun secara sistematis, adanya pemisahan tugas antar fungsi pembelian dengan fungsi penerimaan barang/ gudang dan

fungsi pembelian dengan fungsi hutang, penggunaan dokumen dan catatan akuntansi dalam usaha membantu pelaksanaan prosedur pembelian yang telah ditetapkan perusahaan. Peranan Sistem Informasi Akuntansi sangat berperan penting dalam proses pembelian produk dimana PT. Karisma Indoagro Universal memiliki prosedur - prosedur yang memadai.

Beberapa saran yang berkaitan dengan pembahasan yang pertama, dalam Sistem Informasi Akuntansi Pembelian agar dilakukan penggantian sistem pencetakan data pada formulir lembar penerimaan barang (LPB) dari yang semula pengisiannya dilakukan secara manual dapat dicetak secara terkomputerisasi selain mempercepat pengerjaan juga mencegah terjadinya kesalahan pemesanan karena kesalahan membaca data. Kedua, di era digital ini untuk pembelian yang lebih cepat, praktis, efisien dan ramah lingkungan, saat pemesanan produk dapat dilakukan secara komputerisasi dimana lembar pemesanan barang selain dilakukan via fax dan telfon akan lebih cepat jika dapat dilakukan via email saja. Kedua, apabila dimungkinkan akan lebih baik apabila PT. Karisma Indoagro Universal dalam mendukung kegiatannya paling baik menggunakan software khusus yang dibuat sesuai dengan kebutuhan perusahaan. Ketiga, dengan adanya Sistem Informasi Akuntansi Pembelian yang telah terstruktur dan tertulis diharapkan dalam penerapannya dapat segera disosialisasikan kepada bagian – bagian yang terkait sehingga setiap bidang mengetahui alur awal pemesanan produk serta dokumen apa saja yang diperlukan. Penelitian selanjutnya diharapkan memperbanyak obyek penelitiannya, sehingga hasilnya dapat digeneralisir kepada perusahaan-perusahaan sejenis obyek penelitian.

DAFTAR PUSTAKA

- Baridwan M.Sci, Prof. Dr. Zaki. 2004.*Intermediate Accounting*. BPFPE, Yogyakarta.
- Bodnar, George H., and Hopwood, S. William.1995. *Accounting Information Sistem,Edisi Bahasa Indonesia oleh Amir Abadi Jusuf dan Rudi M. Tambunan. Buku Satu Edisi Keenam*.Salemba Empat.
- Cushing, E. Barry. 1993. *Accounting Information SistemAnd Organization.Edisi Tiga terjemahan Ruchiyat Kosasih*.Erlangga, Jakarta.
- Iqbal Hasan.2004. *Analisis Data Dengan Statistik*. PT. Bumi Aksara, Jakarta.
- James, A. Hall. 2007. *Sistem Informasi Akuntansi, Edisi ketiga terjemah Amir Abadi Yusuf*. Salemba Empat, Jakarta.
- Jusup, Al Haryono. 2005.*Dasar – Dasar Akuntansi E.D.G*. Bagian Penerbitan Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi YKPN, Yogyakarta.

- Kom, Kusri, M. dan Andri Koniyo. 2007. *Tuntunan Praktis Membangun Sistem Informasi Akuntansi dengan Visual Basic Dan Microsoft SQL Server*.CV. Andi Offset, Yogyakarta.
- Mulyadi.2001. *Sistem Akuntansi. Edisi Ketiga*. Salemba Empat, Yogyakarta.
- Susanto, Azhar. 2004. *Sistem Informasi Manajemen*. Linggar Jaya, Bandung.
- Widjajanto, Nugroho. 2001. *Sistem Informasi Akuntansi*. Erlangga, Jakarta.
- Yusuf, A. Muri.2005. *Evaluasi Pendidikan*.UNP Press, Padang.